

INFORMACIÓN Y ESPIONAJE DURANTE LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL, ENTREVISTA A ÉRIC DENÉCÉ

**La inteligencia se establece como un componente permanente de los ejércitos y Estados Unidos, y seguirá desarrollándose hasta el día de hoy.*

Por Angelique Bouchard



Éric Denécé, es un ex analista de inteligencia francés, doctor en Ciencias Políticas, director del Centro Francés de Investigación sobre Inteligencia (CF2R) y autor de numerosos trabajos sobre cuestiones de seguridad. En esta entrevista exclusiva para Le Dialogue, analiza las últimas novedades obra colectiva que dirigió, "Inteligencia y espionaje durante la Primera Guerra Mundial"**, prologado por Alain JUILLET, ex Director de Oficial de inteligencia de la DGSE y ex alto funcionario de inteligencia.

Informe económico al Primer Ministro, publicado por Éditions Ellipses. En esta nueva obra, de una serie de obras que tratan sobre la guerra secreta a lo largo de la historia, ya presentado por el CF2R, se trata de la Primera Guerra Mundial, primer conflicto de la era industrial, que se caracteriza por nuevas condiciones: la magnitud del enfrentamiento, el gigantismo de los ejércitos, la diversidad de teatros de operaciones terrestres y marítimos o, de nuevo, los múltiples avances técnicos.

Todos estos elementos aumentan las necesidades de información de gobiernos y estados mayores militares. Además, el desarrollo considerable a partir de 1914. Comentarios recogidos por Angélique Bouchard en Le Dialogue:

¿Cómo representa la Primera Guerra Mundial un importante punto de inflexión en la historia de la inteligencia?

--Éric Denécé: Sin lugar a dudas, la Primera Guerra Mundial representa un cambio importante en la historia de la inteligencia. De hecho, desde julio 1914, con la entrada en la guerra de Francia, Gran Bretaña y Rusia, contra Alemania y Austria-Hungría, los servicios de inteligencia de las potencias beligerantes experimentarán un desarrollo considerable.

Además, cabe recordar que el primer conflicto mundial, el primer conflicto real, la guerra de la era industrial, se caracteriza por nuevas condiciones:

-La magnitud del enfrentamiento, que opone dos coaliciones formadas por potencias grandes acontecimientos europeos;

-La diversidad de teatros de operaciones, porque todos los beligerantes tienen colonias o protectorados en todo el mundo y tratarán de conducir a sus bandos en la guerra los estados neutrales o indecisos;

-El gigantismo de los ejércitos --varios millones de hombres en ambos bandos-- y su despliegue en numerosos frentes y continentes;

-La aparición y uso de nuevas armas --ametralladoras, morteros, artillería de largo alcance, gases de combate, tanques de primer asalto, acorazados, submarinos, aviones, etc.-- con mayor poder destructivo, que transformará esta guerra en una carnicería real, especialmente debido al culto que los generales entrenaban en la escuela clausewitziana, se dedican a la ofensiva desmesurada.

Todos estos elementos aumentan las necesidades de información de los gobiernos y personal terrestre y naval. El conflicto está particularmente marcado por múltiples avances técnicos que dan lugar a nuevas aplicaciones que: la inteligencia importa.

Todo esto se traducirá en un considerable desarrollo de medios y personal de inteligencia ¿Cuáles son las principales innovaciones que permiten el desarrollo de ¿Inteligencia técnica antes y durante el conflicto?

--Existen principalmente tres en el campo de la inteligencia: fotografía, telecomunicaciones y criptología. En los años anteriores al conflicto, la evolución de la aviación militar y la fotografía aérea dan una nueva dimensión a la información. Aviones de ambos campos sobrevuelan y fotografían, de día, todos los puntos del frente y permiten conservar mapas de la situación de suelo.

Además, globos, dirigibles o atados, proporcionan la información de que el reconocimiento de caballería ligera ya no puede conseguir. Como resultado, la inteligencia aérea seguirá teniendo importancia durante todo el conflicto. Durante la Batalla del Somme (1918), el Los franceses se equiparon así con una aviación de reconocimiento destinada a informar a los mando sobre la situación general, así como sobre la retaguardia enemiga.

El general de Castelnau, comandante del grupo de ejércitos acusado por Joffre, que lidera la ofensiva, reúne considerables medios aéreos. Seguro en un frente de treinta y cinco kilómetros, enfrentó 160 aviones de reconocimiento. Cada escuadrón proporciona cobertura fotográfica de parte del frente hasta 25 kilómetros detrás de

las líneas enemigas para detectar cualquier cambio en el dispositivo contrario y detectar cualquier preparación ofensiva.

Pero los avances más significativos en inteligencia técnica provienen del desarrollo de las interceptaciones y la criptología que dan nacimiento de la inteligencia de señales. Este progreso está ligado a la generalización del uso, durante los años anteriores a la guerra, del telégrafo, cables de radio y submarinos, lo que conduce a un aumento de comunicaciones civiles, diplomáticas y militares de larga distancia y desarrollo de nuevos medios para interceptarlos con el fin de obtener información sobre las actividades e intenciones de la parte contraria. Lógicamente, la necesidad de proteger estas comunicaciones de la curiosidad del enemigo –y a veces de los aliados– al mismo tiempo conduce al desarrollo del criptoanálisis.

Este es, pues, el verdadero nacimiento de lo que los angloamericanos llaman SIGINT, que en el siglo XXI se ha convertido en la principal fuente de ¿información?

--De hecho, entre 1881 y 1914, la criptografía militar francesa experimentó una modernización sin precedentes. En 1883, Auguste Kerckhoffs publicó “La criptografía militar”, obra en la que presenta un estado de conocimiento en el tema y proporciona una definición muy completa de la figura militar. Por su claridad, la calidad de sus fuentes, el valor de los sistemas de cifrado allí expuestos y por la relevancia de los análisis del autor, la criptografía militar se destaca como una obra de referencia, que está en el origen de un verdadero renacimiento de los estudios criptográficos. Así, el ejército francés llevó a cabo las primeras obras de descifrado y pruebas de radiotelegrafía para investigaciones de inteligencia.

Sobre todo, el uso de la correspondencia cifrada se está generalizando y perfeccionando. Allá la creación, en julio de 1912, de la Sección de Cifrado en el Ministerio de la Guerra, marca un paso más en el desarrollo de la criptografía militar francesa. Eso convertirá a Francia en el país mejor preparado en este ámbito cuando finalice el conflicto estallar.

Sin embargo, a pesar de su preparación, los franceses no descubrieron realmente, como los otros beligerantes, el excepcional potencial de interceptaciones que curso de la guerra. El año 1915, marcado por la estabilización de los frentes y el entierro de ejércitos en trincheras situadas una frente a otra, ve un crecimiento espectacular en el número de escuchas. Las interceptaciones de las comunicaciones se están imponiendo rápidamente como un medio esencial de conocer las intenciones y planes opuestos. Escuchar la radio enemiga permite para escuchar lo que se dice entre el personal, y el teléfono de trinchera da información sobre la actividad de primera línea. Operadores telefónicos franceses descubren que con la ayuda de dispositivos adecuados y a una distancia reducida de las líneas fuerzas opuestas, es posible interceptar las transmisiones alemanas.

Pero El ejército francés no dispone de un servicio específico encargado de las escuchas ilegales llamadas telefónicas. Luego se apresuró a remediar esta brecha y se organizó de manera riguroso trabajo de interceptación.

Por lo tanto, las escuchas telefónicas proporcionan una gran cantidad de información inmediatamente utilizable. La mayoría de las veces se refieren a la vida

de pequeñas unidades enemigas (regimientos, puestos de artillería, etc.). La Segunda Oficina es entonces capaz de evitar que la infantería sufra ataques, emisiones de gases o incluso trabajo minero. Los comandos tácticos ahora están informados del resultado de sus ataques, así como el conocimiento que los alemanes tienen de sus proyectos.

De ahí la necesidad paralela de proteger las propias comunicaciones. En agosto de 1914, la interceptación de una orden de radio no codificada en ruso permitió a los generales alemanes von Hindenburg y Ludendorff para conocer los dispositivos del enemigo en Prusia oriental. De hecho, la seguridad de las comunicaciones militares rusas sobre el terreno era inexistente. Los alemanes pudieron así red desplegar sus tropas y ganar la batalla de Tannenberg, que provocó la derrota de Rusia y el estallido de la revolución bolchevique.

Pero por el contrario, conocer los códigos navales los alemanes y Gran Bretaña lograrán numerosos éxitos en Berlín. Allí La Royal Navy bloquea cualquier salida a la Flota Alemana de Alta Mar. Sobre todo, la entrada de Estados Unidos en las hostilidades, a su lado y al de Francia, es provocada por una de estas interceptaciones, el famoso telegrama de Zimmermann.

El desarrollo de la inteligencia electromagnética va acompañado de la aparición de numerosas especialidades: lingüistas, administradores, oficina, operadores de interceptación, codificadores, descifradores, etc. El trabajo en sí es organizado en varias tareas distintas que requieren habilidades específicas: interceptación, análisis de tráfico, criptoanálisis, producción de información, etc. ¿Qué papel jugó la inteligencia humana durante el conflicto? ¿Estaba descuidado o limitado por la guerra de trincheras? Si la inteligencia humana parece secundaria al desarrollo de técnico, no se descuida. Entre 1914 y 1918, agentes y los espías están presentes en todos los teatros de operaciones porque es necesario poder adquirir inteligencia y neutralizar las redes enemigas.

Tan pronto como se declaró la guerra, el coronel Walter Nicolaï, que se hizo cargo de la inteligencia alemana en 1913 duplica sus números; recibe carta blanca e importantes fondos para intensificar sus operaciones de espionaje. Él extiende sus redes en toda Europa, así como en América y Oriente Medio. Pero su el éxito es limitado. Sus agentes en Inglaterra fueron arrestados al comienzo de la guerra porque el contraespionaje británico interceptó mensajes entre Berlín y la embajada alemana en Londres, desde donde operan los inmigrantes ilegales por Nicolai.

Durante el conflicto, la inteligencia se enfrenta a una situación sin precedentes: la naturaleza casi hermética del frente, simbolizada por las trincheras, vuelve obsoleto el método de infiltración clásicos. Para obtener información sobre el enemigo, debes todavía introduce agentes en su casa y permanece en contacto con ellos. Servicios resolver el problema dejando clandestinamente a sus agentes en avión detrás líneas enemigas, o pasando por países neutrales vecinos (Suiza, donde la inteligencia francesa es particularmente activa, Países Bajos, España, países escandinavos, etc.). Muy a menudo, las comunicaciones clandestinas de agentes son realizadas por palomas mensajeras. Y un hecho nuevo e importante, muchos las mujeres participan activamente en las operaciones y desempeñan un papel importante.

Charles Lucieto, un agente francés, logró entrar en Alemania durante la guerra bajo una identidad ficticia para buscar información. En una de sus misiones presencié una prueba de armas químicas, gracias a la información que recopila, las máscaras antigás francesas se fabricarán antes la ofensiva de Verdún, salvando la vida de miles de soldados.

La guerra secreta se extiende también en Medio Oriente. Para luchar contra el Imperio Otomano, los británicos pueden contar con dos oficiales intrépidos: el capitán T.E Lawrence plantea las tribus árabes a partir de 1916 y se ganó su apodo de Lawrence de Arabia; y el mayor Saint-John Philby asegura el control de Ibn Saud sobre este mismo país. Tiene junto a ellos en este teatro de operaciones, los capitanes franceses Pisani y Depui, de la misión militar francesa en Egipto no se queda atrás.

El conflicto también ve la explotación sistemática de la prensa opositora, que permite para encontrar información sobre los movimientos de las tropas enemigas y su moral. La inteligencia económica también está surgiendo, porque es adecuada monitorear los desarrollos industriales y tecnológicos del adversario y sus pasos para conseguir materias primas estratégicas.

Al mismo tiempo, el contraespionaje está estructurado y garantiza la seguridad de los ejércitos, la censura y control postal. El interrogatorio de prisioneros de guerra. Generaliza y profesionaliza. Y la guerra psicológica, así como se desarrollan las primeras operaciones especiales.

¿Qué actitud adoptaron los principales beligerantes al final del conflicto? ¿Se reconoce ahora la inteligencia como una estructura permanente? Estados Unidos, equipados con los medios necesarios.

No precisamente, de hecho, el destino de los servicios de inteligencia en la posguerra varía dependiendo del país.

En Francia, el período de entreguerras fue un período de decadencia de los servicios de espionaje y contraespionaje. Después de cuatro años de conflicto particularmente sangriento, la inteligencia francesa experimentó sin embargo una evolución considerable: sus medios se han desarrollado, particularmente en términos de técnica (intercepciones y fotografía aérea) y adquirió una sólida experiencia.

Sin embargo, a pesar de estos avances, la institución militar aún no percibe no es que ahora constituya un elemento esencial en la conducción de la guerra. Él ya no parece esencial una vez que regrese la paz y, por lo tanto, se descuida. La inteligencia seguirá siendo el pariente pobre de los ejércitos, carente de recursos y prestigio; sobre todo, sus alertas difícilmente serán tomadas en cuenta por el alto comando que condujo al desastre de 1940. Nada parecido en el lado británico, donde las autoridades y el personal políticos están convencido de su utilidad.

Después del armisticio, el gobierno de Su Majestad adquirió nueva organización y crea, además de inteligencia militar y naval, dos agencias especializadas en asuntos exteriores y contraespionaje. Incluso la Rusia soviética y Alemania están fortaleciendo sus servicios de seguridad, inteligencia y seguridad. Para hacer

triunfar la revolución, la primera se equipa un formidable dispositivo de espionaje externo y vigilancia interna. Movido por un fuerte deseo de venganza, Alemania actúa de la misma manera y se prepara en secreto el siguiente conflicto.

Finalmente, está claro que después de la guerra, excepto en Francia, la inteligencia se establece como un componente permanente de los ejércitos y Estados Unidos, y seguirá desarrollándose hasta el día de hoy.

¿Cómo se ve tu trabajo? ¿Qué temas cubre? Este cuarto volumen de la Historia Mundial de la Inteligencia cubre la Primera Guerra Mundial y parte de los años que la precedieron y siguieron. En de hecho, ya en 1905 se observaron signos de tensiones internacionales que conducir al conflicto.

--Para proporcionar a los lectores una cobertura lo más completa posible de la guerra secreta durante este conflicto, hemos optado por presentarlo en una docena de temas que cubren sus aspectos principales. Las tres primeras partes están dedicadas a la inteligencia francesa, que experimentó un acontecimiento verdaderamente notable durante el conflicto.

Luego tuvimos que abordar cuáles fueron dos de las principales características nuevas del conflicto de inteligencia: el desarrollo de interceptaciones y criptografía.

Los seis temas siguientes están dedicados a los demás actores de este conflicto, aliados del Francia, adversarios o neutrales. La inteligencia británica, que entonces era que en sus inicios y la inteligencia alemana fueron objeto de especial interés dado el importante papel que desempeñaron durante la Gran Guerra. A pesar de, aunque menos conocida, la inteligencia italiana también está en el punto de mira.

Al entrar en esta guerra en la sombra, se menciona la inteligencia estadounidense. De hecho, se curtió durante este conflicto que marcó el verdadero comienzo de su historia moderna, Debido a la naturaleza global del conflicto y a que la guerra en la sombra es continúa en territorio neutral, en Europa pero también en Asia, la obra aborda también las acciones secretas que tuvieron lugar en Irlanda, España y en el Imperio Otomano, pero también en China y Japón, porque los estados neutrales fueron verdaderos nidos de espías durante la Gran Guerra.

Las dos últimas partes están dedicadas a las especialidades en el campo de inteligencia observada durante la Primera Guerra Mundial. En primer lugar, el papel importante papel desempeñado por las mujeres en la guerra en la sombra. Con la Gran Guerra, entran directamente en el "Gran Juego". Entonces el conflicto vio el desarrollo en todos los ejércitos, de la propaganda y la acción psicológica, por un lado, operaciones especiales y acciones clandestinas por otro lado. Estos dos nuevos registros de guerra nunca dejarán de ver su papel se fue fortaleciendo posteriormente hasta llegar a desempeñar un papel importante en la actualidad.

Por supuesto, este trabajo no puede pretender ser exhaustivo de muchos otros aspectos que merecían ser desarrollados, en particular, los servicios rusos y austrohúngaro. Sin embargo, las numerosas aportaciones que el lector hará descubrir en este libro ya pinta un cuadro muy rico de la inteligencia en curso del conflicto.

**INTELIGENCIA Y ESPIAJE DURANTE LA PRIMERA GUERRA GLOBAL, Centro Francés de Investigación sobre Inteligencia (CF2R), bajo la dirección de Éric Denécé, Ellipses, París, 2023, 576 páginas, 29,50 €. En: <https://www.editions-ellipses.fr/accueil/14919-renseignement-et-espionagependant-la-primera-guerra-mundial-576-9782340080577.html>.